

### Dirección de Instrucción Pública.

Ayer prestó la promesa constitucional para tomar posesión del cargo de Director de Instrucción Pública de la Provincia del Guayas, el Sr. Dr. D. Francisco Campos, antiguo y bien acreditado educacionista que es una honra del profesorado nacional.

Muy árdua es, indudablemente, la misión que va a desempeñar el Dr. Campos, si, como lo esperamos, se propone elevar la instrucción pública a un nivel superior, por todos los medios que están en la esfera de sus facultades.

Estimamos que su primera diligencia debe ser la obligada visita de inspección a todas las escuelas de la provincia, para cerciorarse de sus necesidades, de sus defectos, de sus ventajas y de la competencia ó nulidad de los institutores que las dirigen.

Hace mucho tiempo que esta visita no se practica fuera del cantón de Guayaquil y aun en las parroquias rurales del mismo, limitándose la Dirección de Estudios a oír informes de las autoridades seccionales, que no siempre son desapasionados y justicieros.

Preciso es, pues, que el Director de Estudios, como lo manda la ley, inspeccione personalmente los diversos planteles de instrucción y juzgue acerca de ellos por su propio criterio.

Muchas escuelas están servidas por institutores sin título; en cambio hay no pocos maestros de ambos sexos, con sus respectivos diplomas, que no pueden conseguir un puesto medianamente decente en el profesorado, por falta de valimiento oficial.

Justo nos parece que los titulados sean preferidos a los que no tienen título, para estimular de alguna manera a los que han abrazado y adquirido legalmente la profesión del magisterio.

Ciertas localidades han tomado notable incremento de algún tiempo a esta parte; y de consiguiente sus necesidades han acrecido en la instrucción pública, reclamando mayores atenciones. Así, por ejemplo, en algunas parroquias donde bastaba hace años con una escuela de tercera clase, hoy la necesitan de primera. En humildes caceros que no suministraban contingente para establecer una modesta enseñanza, hoy requieren escuela de tercera clase; y así por este orden.

El doctor Campos, en una de sus obras ha dicho que, donde quiera que haya un alumno, debe haber un maestro que lo instruya. Aquello sería sumamente hermoso, indudablemente; pero no conformáramos con ver establecida una escuela de última clase en todos los recintos de alguna importancia.

Aumentando el número de escuelas, aumentarías también notoriamente el presupuesto de instrucción; más aún cuando se gastaran millones en este ramo de la administración nacional, sería el dinero mejor gastado que saliera de las arcas fiscales.

Plantales hay en diversas parroquias rurales, que carecen en lo absoluto de muebles y útiles de enseñanza. Faltan pizarras, cartas geográficas, globos terrestres, instrumentos de geometría y, por último, hasta los asientos

para los alumnos, teniendo éstos que sentarse en el suelo.

Nos consta que el señor doctor Carrera agotó sus esfuerzos para proveer a las escuelas de útiles y muebles; pero entendemos que no logró realizar su objeto, á pesar de sus buenas intenciones.

Hé aquí, pues, algo en que es preciso insistir, como que se trata de una necesidad imperiosa. Quién puede enseñar Geografía del Ecuador si carece del mapa indispensable? Y así de otras materias.

En lo que se refiere á los textos hay un verdadero caos. Pero no es el doctor Campos un hombre que necesita consejos para que sigamos explotando este tema inagotable. Sepa, eso sí, que toda reforma ó mejora importante en el ramo de la instrucción pública encontrará siempre el apoyo más decidido y entusiasta de parte de "El Telégrafo."

### La Exposición de Buffalo

La Exposición Pan Americana de Buffalo se inaugurará el 12 de Mayo próximo y se clausurará el 12 de Noviembre de este mismo año.

La Gran República del Norte exhibirá en los magníficos edificios que ha construido, todos los productos y manufacturas que puede ofrecer al comercio de los países hispano-americanos; y las exhibiciones de estos países tendrán por objetivo llamar la atención de los capitalistas norteamericanos, presentándoles las oportunidades de que puedan hacer negocios ventajosos, en los que habrán resultados efectivos para estos países y para los capitalistas.

Debemos creer que los comités ecuatorianos nombrados por el Gobierno para reunir los artículos que se remesarán á Buffalo, habrán tenido en cuenta el fin esencialmente práctico de ese certamen y que las riquezas de nuestro suelo figurarán en un muestrario que llame la atención de todos los industriales yankees.

Por repetidas veces hemos hecho hincapié, en que no se trata de una exhibición fantástica, sino de productos nobles, dignos de oferta al comercio universal; y que esos productos deben estar acompañados de datos minuciosos y preciosos para que manifiesten claramente todas las utilidades que podrá dejar su explotación.

Si no se ha procedido de este modo, se habrá cometido grave error.

Sin embargo, aunque el tiempo es corto, si se despliega actividad se alcanzará á presentar la exhibición de los productos ecuatorianos en las mejores condiciones, para que atraigan la vista experta de los comerciantes é industriales norteamericanos.

Suponemos que los representantes del Ecuador en esta Exposición sean personas que estén á la altura de su misión y que dejen tan bien puesto el nombre del país como ha sucedido en la Gran Exposición de París de 1900.

El Congreso de los Estados Unidos cuando decretó en Julio 1898 este certamen, declaró: "que una Exposición Pan-Americana, sería sin duda, de gran beneficio para los intereses comerciales de

los países de la América del Norte, del Centro y del Sur".

En este concepto está comprendido el propósito de una exhibición sin ejemplo hasta hoy, de todos los productos del Continente Americano; y aun que no es posible determinar la influencia decisiva que va á tener entre las relaciones comerciales de todos los países americanos y la competencia que surgirá contra el comercio europeo, se puede decir de ahora considerar como cosa segura, que la Exposición va á modificar en mucho las condiciones actuales del comercio de los pueblos de América con los de Europa.

Somos de opinión, pues, que ha debido de darse publicidad á los artículos y productos que han sido reunidos para enviarlos á Buffalo, porque de este modo se habría discutido la conveniencia de los que deben ser preferidos y la inconveniencia de los superiores.

Una vez más, recomendamos en este asunto el mayor tino é inteligencia si se quiere obtener para el país honra y provecho.

### COLABORACION

#### Las Conferencias en Santa Elena II

Volviendo ja vista atrás, echamos una mirada retrospectiva, y la misma historia práctica nos enseña cuáles son los tristísimos resultados de esas conciliaciones que reemplazan á la energía que decae y desaparece ó que obedecen á insostenibles cambios de ideas y de sistemas.

Cuando se operó la transformación liberal del 8 de Setiembre de 1875, el Gobierno surgió de ella cortó con mano firme los abusos que venía cometiendo el Clero, desde los tiempos garcianos y anteriores, á la sombra de un monstruoso Concordato.

Este Gobierno, como el del General Alfaro desde 1895, tuvo que luchar á brazo partido, por su propia defensa, contra la guerra sin cuartel que le hacían el Clero y los terroristas, que especulaban con las creencias religiosas y sabían manejar á maravilla el fanatismo en sus mejores momentos.

El Gobierno de Ventemilla, declinamos, se mantuvo con firmeza, oponiéndose por los mejores medios á los avances de quienes estaban ya acostumbrados á domarlo todo, como tiranos de las conciencias; de tal manera que entonces, como en 1895 y años subsiguientes, llegamos á mantener la esperanza de que era llegada la época de redención para el Ecuador.

Pero pronto cambiaron las cosas de aspecto, y el desengaño no se hizo esperar.

Olivé Ventemilla su programa, desocho los principios liberales que se proclamaron al llevar al poder, fidedigno en el todo nuestro Oredo político, aléjose de su lado, y hasta persiguió á los verdaderos y más connotados miembros del Partido; se echó en brazos de los conservadores, y de ello no tuvo sino que dar un paso para rodearse del clericalismo.

Quedó, pues, destruída la obra de la revolución de Setiembre; el Clero y los conservadores se habían reaccionado, y bien pronto cantaron un triunfo al salir triunfantes un nuevo Concordato.

### "La Olimpia"

Llamamos especial atención á nuestra estimada clientela, y al público, sobre la superior calidad en Telas de Seda, Lana y Seda, y Pura Lana, de varias clases y colores, que tenemos en nuestro almacén á precios muy bajos, que no admiten competencia, por motivo de la Semana Santa.

R. Alvarado & Cia.

Guayaquil, 7 de Marzo de 1901—Nº 6041—1 m.

rebelión; en la prensa, demostrándose iracundo, soberbio y calmante; y hasta en los campos de batalla con el rifle en una mano y el Crucifijo en la otra, inclinado á la destrucción de las cruces, al grito de: ¡viva Dios! y en nombre de la Religión!.....

Y no otra cosa, que las demasías, los abusos, los atecados de ese mismo clero, fué lo que impuso la necesidad de la Ley de Patronato, contra la cual riabieron y protestaron en diarias formas.....

Pero es el caso que, desde 1890,.... en que fué dictada y sancionada dicha ley, allí se quedó escrita y mal haya si de ella se hizo aplicación alguna, salvo contados, parciales é insignificantes casos.....

De tal modo que, muy en breve, llegó al poder el clero que no era al caso para tanta alarma y que, al fin, no era tan fiero cual se lo hubiera supuesto.

Y si á todo esto se agregan las complejidades de hoy—cómo se podrían extrar responsablemente las pretensiones de que se rompa y las condiciones que llegara á proponer el delegado Monseñor Gasparri?

Lógico es que el enemigo que mira decaer la energía que antes le rechazaban, y nos contempla prestarnos dóciles y sencillos á los arreglos á que nos convida, en hora de su debilidad y de sus faltas, reacción; lógico es, decirlo, que procure y se aproveche de circunstancias para él tan favorables y alhajueñas.....

Si bien las conferencias iniciadas, se han entablado bajo el mayor sigilo, no por ello pueden quedar desprovistas de efectos de razón cierta y determinadas conjeturas que formulen el sano criterio y buen juicio de los que operan, con justificable ansiedad y desazón que se comprenden, al resultado final de tales conferencias.

Y ¡guay! del Ecuador, si la firmza de la sección de principios, la experiencia de lo pasado y la necesidad del sostenimiento de nuestra dignidad y nuestros derechos, no son los que inspiran el procedimiento.

Llegar á la conclusión de un Concordato de los actuales y comingas, de aquellos que continúa obliados que presenta la Curia á los gobiernos concilientes, sería renunciar de hecho á toda idea de prosecución en orden á las reformas de que necesitamos tanto como la luz y el aire para la vida, y que de nosotros continúan amenazado con pulso firme y sin vacilaciones.

### III

Dice en uno de sus últimos escritos un conocido vocero del Gobierno:

"En estos últimos años he habido una gran variación en el modo de ser social en el Ecuador. Al golpe de la piqueta liberal se han venido abajo muchas preocupaciones arraigadas en el alma del pueblo: se ha dominado la influencia clerical, laicizado la enseñanza, cerrando las puertas á la desagraviación sagrada con el pasado de una manera casi absoluta, redimida la libertad de conciencia, cautiva en el fondo de los concatos....."

Y en, declinamos nosotros, si todo esto se ha hecho, al tanto se ha alcanzado—cómo se explica que retrocedamos ahora, y acaso se confirme el temor sobre la celebración de un nuevo Concordato?

El que acaso se gastaron por completo las energías en el solo comienzo de la obra, ó esa influencia clerical que seguimos ya dominada ha recuperado su antigua prepotencia, para tratar de igual con el Poder Civil?

Si que han venido abajo las preocupaciones que estaban arraigadas en el alma del pueblo, y de consiguiente el pueblo se ha convalidado y está conforme con el estado actual—¿quién nos precita, quién nos obliga que tratemos con la Curia romana para variar en lo menor el rumbo que hasta ahora hemos acausado? Si hemos roto con el pasado—¿qué pretencas, impropiedades, ó á lo que usualmente puede significar la reacción de ese pasado, iniciada por medio de una poli-

tica engañosa y solapada? Si hemos redimido la libertad de conciencia—¿podremos sostenerla después de arreglada una negociación, cualquiera que ella sea, con el Delegado Pontificio?

¿Acaso la Curia Romana sea el aveñido nunca ni podrá avenirse, tolerante, con una libertad de conciencia?

¿No está comprobado que su acción es, por decirlo así, absorbente y su sistema el de procurar imperar por sobre todo y por encima de todo?

Será, pues, cuando niémos nada candor lo de imaginarse que pueden mantenerse en una misma atmósfera la libertad de conciencia y religiones con un Concordato de la especie que fuere, sin que se produzcan continuas tempestades?

Si hemos establecido la enseñanza laica y tras de ello entramos á tratar con la Curia, bien pronto veremos que el Clero pone su primer empeño en que desaparezca tal sistema de enseñanza, y aún querrá imponerse en el referente á la instrucción pública, invocando el Patronato.

Muy reciente es el ejemplo que de ello tenemos; y para concretar, basta leer las siguientes líneas que copiamos de un periódico madrileño:

"La consecuencia, dice el diario español, de la introducción de un catecismo jesuítico en las escuelas, y otras reformas en las escuelas, es que la libertad será condenada, y lo mismo que el catecismo otros libros de igual jaca. El Ministro de Instrucción, señor García Aliz, ha enviado una circular á los Rectores de Universidades, con instrucciones de que levanten la propaganda contra el presente régimen y Constitución.—Varios obispos han protestado contra la Circular del Ministro, diciendo que es CONTRARIA AL CONCORDATO....."

Y si esto sucede en España, en una de las potencias europeas, donde impera el régimen liberal—¿qué de estado que lo propio y mucho más pretenderá hacer tarde el Clero entre nosotros, para volver á las andadas, ó sea al antiguo ejercicio de sus tiranías, á la imposición de su voluntad absoluta en la instrucción pública?

Es menester convenenos que el Clero jamás y por ningún caso buscará negociaciones diplomáticas que sólo vieran á dar, en definitiva, su asentimiento incondicional y pleno al estado actual de las cosas.

Y cualquiera condición propuesta por una política solapada, por sencilla que parezca, suele tener tales alcances, que solo llega á deplorarse su admisión cuando se comienza á sentir los efectos, al tiempo del procedimiento.

Muchos y variados casos podríamos presentar al respecto. La Prensa los ha publicado y consisten, con abundancia de detalles; y sin ir muy lejos, un colega leal, trató en días anteriores sobre el denuncio de los diarios del Perú, respecto á que el mismo Monseñor Gasparri, Delegado Apostólico, se había tomado parte en la facultad de dirimir en lo referente á división territorial de aquella República, atribución que es privativa tan solamente á las Cámaras Legislativas; y para hacer tal no se apoyaba en otra cosa el Evidado del Vaticano, que en el Concordato vigente...."

Y para muestra, un botón es suficiente.

Guayaquil, 2 de Abril de 1901.

J. P.

### Montes de Piedad

Por telegramas llegados de la Capital sabemos que la Junta de Beneficencia últimamente creada, va á establecer allí un Montes de Piedad. Este Montes de Piedad, que en Guayaquil la institución de los montes de piedad no conocemos todavía. Esta institución da dinero sobre prendas mediante el pago de un exiguos interés con lo que se ayuda que dos objetos: 1º aliviar la necesidad actual de una persona, sin obligarle á sufrir los grandes estragos de la muerte, y 2º hacer que los concuocidos de un pobre sirvan para auxiliar á otros.

Entre nosotros ha estado extendido la idea de instaurar esta manera de préstamo por



# LA OPERA

Entre los artículos más valiosos y de última novedad que acaban de recibirse en nuestra casa, se encuentra un pequeño, pero elegante surtido de CASIMIRES FRANCESSES, extra finos y de pura lana; el que nos es grato poner a la disposición de los Caballeros de esta sociedad, quienes escogiendo las telas a su entera satisfacción, tienen la libertad de entregar la obra al sastre que mejor se la confeccione.

Recomendamos, especialmente, nuestro CHEVIOTT negro, extra, para luto; así como nuestro CASIMIR DIAGONAL de fantasía, para ternos de chaquet y de etiqueta, cuyas nuevas labores son al rigor de la ÚLTIMA MODA.

**Sobresalientes** Cortes para pantalones, clase extra fina, modelos exclusivos.

Cortes de Casimir fantasía para ternos de colores, únicos en plaza.

También ofrecemos un inmenso surtido de SARGAS de Seda negras y de colores, para forros.

Surto de Seda negra, clase extra, a \$ 2 la vara.  
Guayaquil, Marzo 14 de 1901.

RAYMOND & Cia.

## "La Sevillana"

**GANGA SIN IGUAL**  
**Liquidación completa**

de todas las existencias de este acreditado almacén de novedades a precios nunca vistos en esta plaza.

Se vende por MAYOR, por LOTES y al por MENOR.

Apertura el Jueves 22 de Marzo

Guayaquil, Marzo 18 de 1901.  
Nº 6071—1 m. **AQUILES RIGAIL.**

## Profesores Mateus

Las matriculas del Plantel que dirigimos, corren por el tiempo de ley, y como es escuela nacional, como hasta ahora, nada se cobrará por la enseñanza, a pesar de los muchos gastos verificados por nuestra parte para proporcionar a nuestros alumnos aseo, salubridad y comodidad. Por la Teneduría de Libros por partida doble y el idioma inglés que se enseñará en las noches, el precio se reducirá al que únicamente subvenga al pago de Profesores.

Local, calles "Sucre" N° 56 y "Pichincha" 249

Guayaquil, Marzo 28 de 1901. **Teléfono 345** Nº 6084—10 v.

# EL GRAN BAZAR!

2a. Cuadra de "Aguirre" 30 y 32

Calzado superior—Calzado barato para Semana Santa.

Variadísimo y extenso surtido de CALZADO para niños, jóvenes y señoras, de diversos y equitativos precios, me es grato ofrecer a mi clientela en particular y al público en general.

Recomiendo especialmente a las familias el bellísimo surtido de SEDAS, LANAS e HILOS para bordar y tejer.—Lanas de estambres Coblé, Edredón, pelo de cabra & c.—Hilos para tejer, blanco y de color.—Hilos para zurcir, blanco y rojo.—Esterilla calidad extra-fina.—Especialidad en estuches de agujas para labor, de diversos precios.

Nuevo surtido de CRISTALERIA de fantasía y objetos para obsequio y MUEBLES de Viena.—RECLINATORIOS de bejuco Viena, a doce sucses.

Carlos A. Borja.

Guayaquil, Marzo 18 de 1901.—Nº 6072—15 v.

## Gran rebaja de precios

Se realizan todas las existencias de la Sucursal de la "Factoría Americana"

Cómodas S. 24—Veladores S. 10—Bibliotecas S. 48—Aparadores para comedor S. 56—Chifonier S. 48—Roperos grandes S. 96—Guardafuegos con mesa S. 16 y 18—Sombreadores S. 6.40—Lavatorios S. 6.40—Perchas S. 0.80—Silleteras amarillas, Dn. S. 15 y muchos otros artículos muy esenciales para familias.

Molduras, balaustrados, macarrones, patas para mesa, perillas, con un 20 oyo de rebaja.

Calle 9 de Octubre, N° 17, 1ª cuadra.

Guayaquil, Marzo 22 de 1901. **Nº 6078—1 m.**



**SANTAL MIDY**

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Capsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 4, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

**Nuevo Restaurant**

Dr. Pedro M. Serrano.

GRUPO DE DENTISTA

Graduado en el Colegio Dental de New-York

Ha trasladado su oficina a la casa del doctor Luis A. Noboa, calle de Luque, N° 20 frente al salón Mañime.—Horas de oficina: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

Especialidad en extracciones sin dolor

6083—1 mes Guayaquil, abril 15

**Hojalatería y Colchonería central**

DE LUIS E. GRIJALVA

Calle Pedro Cerbo, 2ª cuadra, frente a la Oficina de la Tellería

En este acreditado taller hay listo para embarcar, por mayor y menor, toda clase de camas de hojalatería.

Colchones y almohadas de lana de Sebo y paja de todo tamaño a precios reducidos.

6099—Abril 1º—su mes.

**Venta**

Se vende una bonita casa, en solar propio y en buena posición.

Calle de Quito 274, entre Changuy y Morro. Al que le interesa puede verse con el dueño, en la misma casa, ó en la Administración de este Diario

Francisco H. Galarras.

6095—Abril 1º—su mes.

**Colegio Nacional VICENTE ROCAFUERTE**

Devorden superior se pone en conocimiento de los padres de familia y de los interesados en general, que las exámenes definitivos del año escolar anterior se recibieron el día 19 de Abril próximo, de 8 a 11 a. m., hasta el 15 del mismo mes; y las matriculas y exámenes de ingreso seguirán recibiendo de 1 a 2 p. m., durante los mismos días.

El Secretario

6070—15 veces—Abril 1º

**Dr. Luis F. Gorrajo Gómez**

Médico y Cirujano

Consultorio—Calle Nueva de Octubre, N° 87, de 10 m. a 2 p. m.

Domestico—Plaza de la Concepción—Teléfono N° 148.

6049—1 mes Guayaquil, marzo 11

**CATRES de METAL,**

de la gran fábrica de Albert Phillips, Birmingham, premiada en cuantas exposiciones ha presentado sus productos, cuyos tipos artísticos, de lujo, medio lujo y sencillos, son de lo más perfeccionado y moderno, como no han venido a darvis jamás al país:

Catres de bronce, de bronce y fierro, de fierro, etc.

Para novios, para viajes, para hospitales, etc.

De resortie, de combinación, de pabellones, etc.

Tipos ornamentales, "French", "Italian", "Parisian", etc.

Cunas, sillitas para convalescientes, con un surtido variadísimo y a precios que no admiten competencia.

Para sillas, sillas, etc., solicitanse de su Agente General en el Ecuador.

Tobías E. Zevallos Ch.

6005—Por un mes—Guayaquil, marzo 8

**Licitación**

Con autorización del señor Ministro de Hacienda, convocase licitadores para el trabajo de 200,000 fajas y 100,000 sobres para telégrafo.

Las propuestas, que serán sometidas a la consideración de la Junta de Hacienda, se reciben en la Secretaría de la Gobernación hasta el día 2 de Abril próximo a las 12 m.

Guayaquil, marzo 29 de 1901.

El Secretario de la Gobernación.

6086—por cinco veces.

**Arroz, arroz, arroz!**

Flor y corriente, reciben por todos los vapores, y venden a precios sin competencia

Alvarado & Bejarano.

Febrero 9 de 1901.—Nº 5071—1 m

**Corchos**

de la gran fábrica del Sr. Manuel Hoigando (Sevilla) ofrece a precios de su competencia su Representante General en el Ecuador.

Tobías E. Zevallos Ch.

Por el Tesoro, marzo 6—6039

**VACUNA DE TERNERA**

autéptica, del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor Oscar Borja.

Consultas de 12 del día 2 de la tarde, en su domicilio, "Bolivar".

4.000.—Dic. 11—1 año

**Sociedad Cooperativa de Guayas**

De acuerdo con el artículo 25 de los estatutos, se aplica a los miembros de esta institución concurren a satisfacer la cuota correspondiente por el socio José E. Camba al estudio del que suscribe, calle Nueva de Octubre s/n. 32.

Por el Tesoro, For. Eduardo López.

6087—6 veces—marzo 29.

**Importante negocio**

Se vende una casa de tres pisos en la calle de la Industria N° 54, otra en la calle de Villamil N° 127, y un solar con una cochava en la calle de Sucre.

900 tablas de figueras, de 3, 1 y 1½ pulgadas, lo mismo que un magnífico piano Pleyel, y se arrienda un solar en las calles de La Libertad y Bolívar.

Para cualquiera de estos arreglos entenderse con la Sra. Rosa Morla de Ramos, en la Avenida Olmedo, casa de don Francisco B. Molina.

6082—en mes—Guayaquil, marzo 12.

**Para Semana Santa.**

LA OLIMPIA REBAJA SUS PRECIOS EN GENERAL DE SU EXCELENTE surtido de MERCADERIAS, y en especial, de TELAS PARA VESTIDOS DE SEÑORAS,—y toda clase de CONFECCIONES y APLICACIONES, para los mismos.

R. Alvarado & Cia.

Guayaquil, Marzo 7 de 1901.—6042—1 m.

**En venta**

Se vende la casa situada en la calle de Rocafuerte al pie del segundo Estero, edificada en terreno propio con comodidades para un negocio familiar. La persona que interese esta propiedad, puede tratar con la dueña en la misma casa, almor.

6077—1h v—Marzo 21

Guillermo Paredez, Realista.

**Terrenos Municipales**

Habiendo rematado el ramo de terrenos Municipales por el presente año, aplico a los arrendatarios se sirvan pasar a la Oficina del señor Vicente Guzmán Razo, a pagar el canon correspondiente al primer semestre.

Guayaquil, marzo 6 de 1901.

Nº. 6036—Por un mes.

Guillermo Paredez, Realista.

**AGUA MINERAL NATURAL**

De venta en esta imprenta.

**Avisos del día**

**Importante**

Una persona extranjera de tránsito para Quito, desea vender una caja de fierro con metal nuevo, y varias especies. Se da razón en la calle de Bolívar esquina Escobedo, casa de Pedro Jaener.

6096—Abril 2—3 veces.

**Departamento**

En la calle de Luque, a media cuadra del Teatro, se arrienda una casa de fierro con metal nuevo, y varias especies. Se da razón en la calle de Bolívar esquina Escobedo, casa de Pedro Jaener.

6096—Abril 2—3 veces.

**Departamento**

En la calle de Luque, a media cuadra del Teatro, se arrienda una casa de fierro con metal nuevo, y varias especies. Se da razón en la calle de Bolívar esquina Escobedo, casa de Pedro Jaener.

6096—Abril 2—3 veces.

**Crónica**

**Calendario**

Abril, 2 Miercoles Santo—San Pancracio obispo y mártir, en San Benito de Palermo confesor y santa María Egipcíaca, la penitente, etc.

**Bombas de jardín**

Esta noche habrá la guardia de depósito las compañías "Salamanca" núm 2 y la "Ilellario General", núm 17, en sus respectivos cuarteles.

**Movimiento de Vapores**

Saldrán del puerto los siguientes vapores fluviales:

El Duño para Daule mañana a las seis y media de la mañana.

El Nobil para Samborombó, Salitre, Las Ramas, California, Dos Esteros y Vinces mañana a las cinco de la noche.

El Clemente Balles para Poojira y Morro mañana a las diez de la noche.

El Saucay para Vinces mañana a las tres a. m.

El Pampero para Bahabayo e Intermedios mañana a las cuatro y media.

El Bolívar para Paná mañana a las seis de la tarde.

**Botaca de curso**

Hacen este servicio en la presente semana: la "Alemana" situada en la esquina de "Pedro Cerbo" y "Clemente Balles" y la "Universal" situada entre las calles de "Hoyos" y "Luque".

**Facas de la Luna**

Luna llena ..... 23  
Luna menguante ..... 11  
Cuarto creciente ..... 26

**Telegrafos nacionales**

Estado de las líneas:

Norte: frances.

Centro: frances.

Sur: frances, hasta Loja.

**Consultas gratis**

El Dr. Federico G. Astivia dará consultas gratis a los pobres, los dos días de 12 m. a 2 p. m., en la Botica "Universal" de los señores Moreno y Cª, esquina de las calles de "Luque" y "Sucre".

**Cambio**

**BANCO DEL ECUADOR**

Sobre Londres 3 1/2 y 99 00 Premio.

Paris ..... 974 " "

Hamburgo ..... 104 " "

New York ..... 104 " "

San Francisco ..... 104 " "

Italia ..... 50 " "

España ..... 50 " "

Lima ..... 50 " "

Valparaiso ..... 28 00 Descontado

Panamá ..... 10 " "

Descontado ..... 10 00

**BANCO OMBECIAL y AGRICOLA**

Lima ..... Par.

Valparaiso ..... 28 00 Descontado.

Descontado ..... 9 00 " "

**Consultas gratis**

El Dr. Julián Coronel dará consultas gratis para los pobres mañana Miercoles de 1 a 3 de la tarde en el Hospital Civil.

**Bicicuenta**

Damos nuestra muy efectiva bienvenida al señor doctor don Rafael María Arizaga, que ha llegado a nuestras plazas después de larga y obligada permanencia en el Sur.

El Sr. Dr. Arizaga fijará su residencia y abrirá su estudio en esta ciudad.

**Junta de Sanidad**

Importantes son los asuntos que debía discutir anoche la Junta de Sanidad; sin embargo, no pudo sesionar anoche por haber faltado el número necesario para completar el quorum. Asistieron apenas el Coronel Flavio Alfaro y el Dr. Miguel Alvear.

**Personal**

Nuestro estimado amigo doctor Manuel de Calixto Manrique, continúa en ferio. Hoy ha experimentado ligera mejoría.

Un revolver con funda y cinco tiros en 10. Revolver C. C. "9 de Octubre" N° 15 y 17—1ª cuadra.

**Potpouri noticioso**

Ayer prestó el juramento constitucional ante el señor Gobernador de la Provincia, el nuevo Director de Estudios, Dr. Francisco Campos.

Legó ayer de Lima el Dr. Rafael Arizaga.

—El Gobierno holandés enviará una misión a estudiar el eclipse total de sol, que se verificará el dieciocho de mayo del presente año, en la isla de Sumatra.

—En España, se ha puesto en circulación el bilimantado, una nueva emisión de estampillas que llevan el retrato de Alfonso XIII.

Tomen nota los filatelistas.

—La Tesorería Municipal está pagando los sueldos por el mes de marzo, a los empleados que sciaten el Municipio.

—José Atocha, que fue herido anteriormente y se encuentra en el Hospital Civil, ha mejorado notablemente.

—Siguen adelantados los trabajos de construcción del muelle de la Compañía del Ferrocarril del Sur.

—Por el correo de ayer hemos recibido en una hoja volante el discurso que el señor Manuel del Christino Aysar, bibliotecario de la Escuela Nocturna de Quito, pronunció en la inauguración de ese establecimiento.

—El jueves llegará de Panamá e intermedios el vapor inglés "Quito".

—Las banderillas nuevas envasadas en cajas de fierro, que se tocarán el viernes santo en la glorieta del Parque Bolívar.

—Hace meses que no se ve la cara al recordador de las mensualidades de agua potable, por los barrios de las calles de Luque y Veles.

—Ayer noche fué corrido en la botica de los señores Moreno, Nicanor Paredo, que había sido mordido por un perro bravo, en la mano derecha.

—Ha habido excesivamente el precio del pescado, las papas y la maneta, con motivo de ser mayor el consumo de esos artículos en la presente semana.

—Se está haciendo reparaciones en el muelle y rampa donde atracó el vapor "Pulguim".

—El cirujano napolitano Ayresche ha nombrado socios activos a los señores Francisco Ayara E. y Manuel O. Corrajo, y honorarios a los señores Segnado D. Iriarte, Luis Passano y Daniel Samperé.

—Hoy, a las 5 p. m., celebrará sesión la Junta de Sanidad. Acoche un concurrieron los señores que componen la Junta, a pesar de haber sido citada a sesión.

—Una carabina "Remington" calibre 38 con 50 balas y 50 cartuchos con munición en N. 25—Fiebre Cordero & Cia.

**Reclamos fabulosos**

La compañía holandesa "Railvel del Transvaal" reclama a Inglaterra una indemnización de once millones de libras esterlinas por perjuicios de la guerra de Sud Africa.

**Vapor del Sur**

El "Perú", de la compañía inglesa, fundó ayer a las 5 p. m., procedente de Valparaiso e intermedios.

A un bordo llegaron los siguientes pasajeros:

Del Callao: Manuel Luna, Rafael Arizaga, Lucrécia Arizaga, M. G. Gómez y W. O. Host.

De Payta: G. Sessum.

De Punta G. Gómez.

Solte cubierta:

Del Callao C. V. Danes, F. Castillo, E. Ventin, Nativilid e hijo y Marcos Olfentes.

De Elen: J. Barrandiaran, F. N. Sereza y Juan D. Gómez.

De Payta: Antonio Marcos, Arturo Ayvedano, Tomasa Estuardo, Miguel Rodríguez, José M. Aguirre y José Salsvira.

En tránsito: 15 pasajeros de cámara y cuatro sobre cubierta.

**"La Idea"**

Hemos recibido el N° 31 de "La Idea", correspondiente al 31 de Marzo. Contiene el siguiente material de lectura.—"Notas locales"—"Seseto, por A.

Baquerías M.—“¡Veo!” por Miguel A. Montalvo V., “Contrastes” por R. Espinoza, “Amonías” por Manuel A. Campos R.—“Mística Celestial”, por César Rojas.—“Istima”, por Luis Verdugo.—“Los Importantes” por M. A. Diaz.—“Rayos Catódicos”, por Francisco Campos

**Llamado al servicio**

El capitán Miguel Cevallos que se encuentra en Quito, ha sido llamado por la Comandancia de Armas para que se ponga en marcha a esta ciudad, donde será destinado en el ejército que guarde de la plaza.

**Escándalo**

Angela Figueroa formó ayer una fe nominal buillaranga frente al cuartel de la Artillería, por lo cual, el coronel Oanteño, primer jefe de ese cuerpo, la remitió a la Policía.

**Contraventores**

A 649 asciende el número de contraventores que; por diferentes causas, ha ingresado a la Policía durante el mes de Marzo.

Diez estos fueron calificados 144 por el Comisario Aroca, 239 por el Comisario Arbeláiz, 156 por el Comisario Castro y el resto, cien, por el Jefe de Pesquias.

**No ha aceptado**

Según dice “El Noticioso” de Cali el doctor Pedro Antonio Molina no ha aceptado la comisión diplomática que el Gobierno de Colombia le brindó cerca del Ecuador.

**Inspector**

El sargento mayor Guillermo Rada ha sido nombrado Inspector de Policía de orden y seguridad, en reemplazo del inspector Neptalí Martínez, que fue dado de baja.

**Comisaría Municipal**

Ha sido notificado el maestro de la obra del Colegio Vicente Rocaforte, para que haga limpiar la vía pública, que está obstruida con maderas.

El inspector Villavicencio hizo conducir a los conductores de las carretas números 90 y 91, que trafican ayer sin permiso.

Han sido notificados: Abraham Flor Rosado Orjillo y Pedro Pareja, por diversas contravenciones.

Salieron en libertad hoy, después de cumplir su condena, Manuel Rondón y Fermín Castillo.

**Hechos de Policía**

De la casa N.º 269 de la calle de Aguirre fueron conducidos por el Comisario Rojas y Luis F. López, por haber formado escándalo.

Manuel Aldá está detenido, por no haber pagado el valor de una botella de cerveza que se bebía en el salón “Gatuzo”.

Se han concedido cinco días de licencia al subinspector Toribio Peñafiel. A orden del Jefe de Penitencias se encuentran detenidos Guillermo Carbo y Salvador Ramírez, este último remitido de Guaraná.

**El “Guatemala” a punto de ser incendiado**

En un periódico del Salvador encontramos el siguiente suelto:

“Encendiéndose anclado en la bahía de San Francisco de California el vapor “Guatemala”, de la línea anglo-chilena, estuvo a punto de ser incendiado por otro buque de la misma línea. Se dio con fuego a bordo; combatiendo el mismo peligro otras embarcaciones que se hallaban en la bahía.

El buque incendiado fue echado a pique para evitar un posible desastre a los demás, terminando así todo riesgo.”

**Por fin**

La empresa de Carros Urbanos ha resuelto por fin hacer la adquisición de nuevos coches; pues los que actualmente posee no son suficientes para el número de carros que están en movimiento.

El público estaba ya cansado del pésimo servicio que les prestaba la empresa, y la prensa no cesaba de quejarse.

Al fin se han compeñido los accionistas y pronto podremos contar en los vehículos con la comodidad necesaria y sin las molestias que hemos sufrido hasta aquí.

Tuja escuela, “Hércules” con repuestos y caja de fundamentos en S. 7, 900. Febres Cordero & C. 9 de Octubre 15 y 17

**Filosofía moral china**

El que no sabe alguna vez hacer que no te dé no siente, no es a propósito para gobernar.

Cada vez que se abre un libro se aprende alguna cosa.

Para gobernar, el ejemplo es lo principal.

**Aforismo pedagógico**

Para establecer una buena disciplina, no es necesario violencia de ánimo; basta la rectitud de carácter, la circunspección y el cumplimiento estricto del deber. He ahí lo principal.

**Punto final**

Un aficionado a la bebida lee un tratado de Historia Natural el siguiente párrafo:

“El camello es un animal que puede trabajar ocho días sin beber.”  
Y un seguidor exclama:  
Al contrario de lo que me pasa a mí. Yo soy un animal que puedo beber ocho días sin trabajar.”

**Al Comercio.**

La Compañía “Merchant’s Line” por el presente hace saber de nuevo a los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado a los Agentes antes de transcurridos treinta días, á contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten.

Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

LOS AGENTES,

E. Rohde & Cia.

Nº 6046—6 m.



MARCA REGISTRADA

**Hachas y Machetes**

**MARCA “LEON”**

Estas herramientas son hechas de acero fundido de la mejor clase—fabricado

Las formas son de las más modernas y perfeccionadas y las más usuales en el Ecuador.

Antes de despacharse de la fábrica se examina y se prueba cada pieza.

La etiqueta encierra una GARANTIA, devolviéndose el dinero al comprador si el artículo no satisface.

**DE VENTA** en todas las casas de abarrotes por mayor y menor.

NOTA.—Pídase solo la marca “LEON” Guayaquil, Enero 2 de 1901. 1 año

**Licitación.**

Por disposición de la Junta del Ferrocarril de “El Oro”, se convoca nuevamente a concurso de licitadores para la continuación de la vía férrea de esta ciudad al Pasaje, por el término de cuarenta días más á contar desde esta fecha, siendo condiciones principales para presentar propuestas, las siguientes:

1ª Las propuestas versarán sobre la continuación de la línea fija solamente, ó sea de la vía en estado de correr trenes, sin que en dichas propuestas se mencione la construcción de ninguna otra obra adicional; y

2ª Los contratistas acreditarán haber depositado previamente la suma de S. 10,000 en metálico, á orden de la Junta, en cualquier Banco de Guayaquil, para que queden á beneficio de ella, si dichos contratistas no principiaren los trabajos en el plazo que llegue á estipularse, con materiales suficientes para trece kilómetros de vía, quedando, además, rescindido el contrato; pero si los trabajos fueren comenzados dentro del plazo fijado, el depósito no se suspenderá, sino que seguirá siempre á órdenes de la Junta para satisfacer cualquiera multa que se sujetaren los contratistas por falta de cumplimiento ó demora, &c; advirtiéndose que el pago lo hará la Junta después de concluido y entregado cada kilómetro de vía, con los fondos del Ferrocarril depositados en el Banco Comercial y Agrícola.

Para allanar cualquiera dificultad en el mismo acto en que se abran las propuestas, la Junta exige la concurrencia personal, ó por medio de apoderados legales, de los presentes.

La Junta se reserva el derecho de admitir la propuesta que más le conviniere á sus intereses. Estas propuestas se presentarán en pliego cerrado al infrascrito Secretario de la Junta, quien dará todos los informes que soliciten.

Machala, Marzo 18 de 1901.

EL SECRETARIO—M. Cruz Murillo.

1 m. alt.

**COÑAC BISQUIT**

“XXX” } En cajas de 12 botellas  
          } En cajas de 20 id.  
          } En cajas de 50 id.  
“XXXXX” } En cajas de 12 id.  
“V. o. c. B.” } En cajas de 12 id. (para enfermos)

**DE VENTA EN TODAS PARTES**  
CONSUMO, 1.336,616 LITROS!!!

Enero 4 de 1901.

**SEGUROS DE VIDA**

**“La Equitativa”**

(DE LOS ESTADOS UNIDOS)

Agente General en el Ecuador  
**VICENTE GONZÁLEZ BAZO.**

Enero 2 de 1901—año

**ALERTA**

Escudados completos, con tanque, asiento de madera, válvula, llave automática &c, al precio de S. 36.

Guayaquil, Marzo 18 de 1901.

Andrés Dum.  
Calle de Luque, primera cuadra.  
6073—1 m.

**Tintorería Francesa á vapor**

CALLE DE ORO

Oficina: calle “Pedro Carbo”, casa del Dr. Morales, entre “Colón” y “Sucre”.  
6082—Marzo 27—un mes.

**121 FOLLERTIN**  
**Quo vadis?**

NOVELA DE LOS TIEMPOS NEORINOS

POR

ENRIQUE SIENKIEWICZ

TERCERA PARTE

CAPITULO XIX

cuevas, y dormían; los niños, cansados de llorar, se habían caído; no se oía más que la respiración anhelante de los pechos oprimidos, y aquí y allí, un murmurio de plegarias.

Penetró Viniño en otra cueva, menos grande que las precedentes, y levantó su linterna.

Derepente, estremejóse; parócese le ver bajo los barrotes de un tragaluz la gigantesca silueta de Oso; apagó inmediatamente la luz y aproximóse.

—¿Eres tú, Oso?

—El gigante alzó la cabeza.

—¿Quién eres tú?

—¿No me reconoces?

—¿Has apagado la luz, cómo quieres que te conozca?

Pero Viniño advirtió á Ligia acostada cerca de la pared, sobre un manto, y sin decir una palabra, se arrojó á su lado.

Reconoció entonces Oso y dijo: —¡Bendito sea Cristo! pero no la despiertes, señor.

Viniño la contemplaba á través de sus lágrimas. A pesar de la obscuridad, podía distinguir su rostro, de una palidez de yeso, y sus ojos entornados. Al verla así, se sintió invadido de un amor abismante al más horrible dolor, de un amor lleno de piedad, de veneración y de respeto. Cayó con la cara contra el suelo, y apoyó sus labios en el borde del manto, donde repañaba la jorrea.

Oso le miró por largo tiempo silenciosamente; por último, trázndole de la túnica, preguntó:

—Señor, ¿cómo has entrado? ¡vienes á salvarla!

Incorpórase Viniño.

—Indícame un medio,—dijo.

—Yo creía que tú lo encontrarías, señor. A mí se me ha ocurrido uno tan sólo...

Volvió los ojos hacia los barrotes, y después, como contestándose á sí mismo, dijo:

—Sí, pero ¿aétera hay soldados.

—Cien pretorianos,—contestó Viniño.

—¿Y no podríamos pasar?

—No.

El ligio rasgóse la frente, y preguntó de nuevo:

—¿Cómo has entrado tú?

—Tenga una contrasena de guardia de las fosas sepulcrales...

De pronto, como si un relámpago hubiese iluminado su inteligencia, dijo: —¡Por el suplicio del Salvador! Yo me quedaré aquí, y que ella tome mi contrasena, que se envuelva la cabeza con un lienzo, que se ponga un manto y que salga. Hay algunos muchachos, entre los esclavos del enterrador; los pretorianos no la reconocerán, y si consigo llegar á casa de Petronio, estará á salvo.

—El ligio bajó la cabeza, y contestó:

—No lo consentiré, porque te ama. Además, está enferma, y no se puede tener de pie. Si tú, Señor, y el noble Petronio, no habéis podido hacer la salir de la cárcel, ¡cómo podré salvarla!

—Cristo tan sólo la puede salvar...

Callaron ambos. En el fondo de su corazón sencillo, pensaba el ligio: “El podría salvarnos á todos; si no lo hace, es que el momento del suplicio y la muerte ha llegado”.

Para él, la muerte no tenía importancia, pero sentía profunda piedad por aquella niña que había crecido en sus brazos, y quería más que á su vida.

Derepente, Ligia, abrió los ojos, y puso sus manos ardientes entre las de Viniño, que se hallaba arrodillado...

—Te veo,—dijo,—¡Ah! yo sabía que íbas á venir.

He venido, amada mía. (Que Cristo te tome bajo su protección y que te salve, mi Ligia adorada.)

No pudo decir más, porque no quería que su dolor se revelase ante ella.

—Estoy enferma, Marco, y la arena, ó aquí, de todos modos he de morir.—Había pedido en sus oraciones, verte antes de la muerte; has venido; Cristo me ha oído.

Y como el joven no podía aún preferir una palabra, y la estrechaba fuertemente contra su pecho, Ligia prosiguió:

—Yo sabía que tú vendrías, y hoy has permitido al Salvador que pudiéramos decirnos adiós. Ya Marco, ya voy á él, pero te amo y te amaré siempre.

Viniño pudo dominarse, ahogó su dolor, y habló con una voz que se esforzaba en que pareciera tranquila.

—No, mi bien amada, no me des. El Apóstol me ha ordenado tener fe, y me ha prometido regar por tí. El me ha conocido á Cristo, y Cristo, que ama, no me niega nada...

Si tú hubieras de morir, no me hubieras ordenado Pedro que tuviera fe. No, Ligia, Cristo tendrá piedad de mí... El no quiere que tú mueras, y no lo toleraré. Te juro, en nombre del Salvador, que Pedro ruega por tí.

La única lámpara que prendía sobre la puerta, se había apagado, pero la luz de la luna, penetraba por el ventanillo. En el rincón opuesto, un niño gemía. Después calló. Del exterior, llegaban las voces de los pretorianos que, después del relevo, jugaban bajo la pared á los *scriptus duodecim*.

—Después de una pausa, Ligia contestó:

—Marco, el mismo Cristo exclamó...

—“Padro mio, aleja de mí este cáliz de amargura.” Y no obstante, lo bebí hasta las heces y murió en la cruz. Ahora millares de personas perecen por El. ¿Por qué había yo de ser exceptuada? ¿Quién soy yo, pues, Marco? He oído decir á Pedro, que el también había de morir en el suplicio.

—¿Quién soy yo, comparada con él? Cuando los pretorianos han venido á buscarnos, he sentido miedo de la muerte y de la tortura, pero ahora ya no lo siento. ¡Vea que espantosa es esta prisión! Pese de ella saldré para ir al cielo. Piensa que aquí bajo tierra, y que allí arriba está el Salvador, que es bueno y misericordioso. Y la muerte no existe: ¡tú me amas! Piensa cuán dichosa seré. Piensa, Marco mio, que allí arriba vendrás á unirme con migo.

Calló para aspirar un poco de aire, y después cojió la mano de Viniño, que llevó á sus labios.

—Marco...

—Sí, amada mía.

—No debes llorar. Acuérdate que vendrás allí arriba. Mi vida no habrá sido larga, pero Dios me habrá dado tu alma y yo quiero poder decir á Cristo que, aunque yo haya muerto, y aunque haya quedado en la desolación, no has maldecido su voluntad. Elnos reunirá, y yo te amo y quiero estar contigo...

De nuevo, le faltó el aliento y acabó con una voz apenas inteligible: —¡Prométeme, Marco!

—¡Sobre tu sagrada cabeza te lo prometo!

Entonces, á la triste luz, vió el semblante de Ligia resplandecer; llevó la joven una vez más, la mano de Viniño á sus labios, y murmuró:

—Tu mujer... Soy tu mujer...

Detrás del muro, los pretorianos, que jugaban á los *scriptus duodecim*, elevaban sus voces, oyéndose insultos secos y groseros.

Pero los amantes habían olvidado la prisión, los guardias, toda la tierra, y confundiendo sus almas celestiales, habían comenzado una oración.

CAPITULO XX

Tres días, tres noches mejor, na’a turbó su tranquilidad.

Habiendo realizado su tarea ordinaria que consistía en separar los vivos de los muertos, los guardianes rendidos de fatiga, se tendían por los corredores.

Viniño entonces entraba en el calabozo de Ligia y no salía hasta el momento en que, al alba comenzaban á distinguirse los barrotes del tragaluz.

Apoyaba Ligia su cabeza sobre el pecho del joven y en voz baja hablaba de amor y de muerte. En sus pensamientos, en sus conversaciones y hasta en sus deseos y sus esperanzas, se apartaban siempre ans de la vida.

Parecían á los navegantes, que habiendo dejado tras sí la tierra, ya no perciben más que la inmensidad del mar y del cielo, y lentamente penetran en lo infinito.

Cuando por la mañana se separaban, veía Viniño el universo, y la ciudad, y los amigos y las cosas como á través de un sueño. Todo le parecía extraño y lejano, y vano y efímero.